

## 酒 今 昔

—— 佐伯の地酒を女つかしませ ——

## 会員泥谷捨夫

酒——それは太昔からあり、魏志倭人伝にも、「人の性酒を嗜む」とあり、神話時代素盞鳴尊の大蛇退治や、日本武尊の雑襲征伐、さては大江山の酒呑童子物語等々。我が國ばかりでなく、中國の有名詩人自樂天氏、斗酒も辞せずだつたと伝えられています。

ものの本によれば、室町時代以前、おそらく平安朝頃から、我が国では酒屋は別論、各家庭で、「水」と「米」または「ぼだいも」といわれる、簡単で安金古醸造法で、春夏秋冬、隨時隨所で濁酒が作られ、また粟・稗・甘藷等の雜穀の、焼酎作りも盛んだった様であります。清酒は濁酒を澄ましたもので、明治維新の頃までは、清酒、濁酒、焼酎の順に愛飲されており、新政府による家庭での酒類作りは禁止され、アル中連を用ひし方とのことでありました。

江戸時代の初めごろ、従来の醸造法を改良して、「生もと法」と呼ぶ、手のこんだ醸造法が生まれ、冬期に適した方法故に「寒作り」と呼ばれ、その代表的なものに、兵庫県離島地方のものがたり、大いに傷をきかせておりました。

明治四十年頃、大蔵省醸造試験所で、「生もと法」を合理化改良した、「速醸生もと法」が発明され、以降難

れていきました。薩流は多少のくせはあるが、こくがあり、うま味が深く、大蔵流は風味淡麗で、さわぬかさに勝り、人の好みもあり、甲乙つけがたいのが実情で、離地方ものに対し、佐伯地方ものは一般下地酒と呼び、銘板により辛口・醇濃口(濃い)・淡口(淡い)に分け、地元消費者の好みに合わせ、

杜氏(酒造り責任者)も苦しんでいた。杜氏(酒造り責任者)は嘗て香氣を強めるとか、仕込み水の硬度、炭の量、仕込み水むし飯の温度、和水の入れ時期、中、濃、醇のむし飯の混合時期、酛やもろみの発酵状態の進みぐらひ等々、如何にして良質の酒を作るか、杜氏(酒造り責任者)は工夫を重ねて研究したものです。

戦前の酒は、酵母菌の発酵により醸造された、アルコール分約四十度位の原酒に、適宜良質の水を加え、約八十度Cの温度で加熱し、約十五、六度のアルコール分以外、ごく、ひき、たれ、のび、辛、甘、香など、微妙な風味をもち、佐伯地方からも、全国品評会入賞の良質地酒が、銘板作られていました。

大戰前までは佐伯地区で、次のようす清酒の銘板・醸造元がありました。

自鶴	錦板	醸造元	代表者	醸造商
番豆川	宇喜新小春	小春	掠ら	
孫生財	庄兵衛	井上村波寄	井上村波寄	
康田	河野富太郎	井上村波寄	井上村波寄	
二百石	五百石	三百石	四百石	

銘	被	醸造元	元代表者	著	醸造高
南	高	直川村横川	高野(朝)	三百石	
瑞	開	佐伯市久野	河野(勝)	八百石	
都	櫻	佐伯市久野	大地	三百石	
		高野(新)		二百石	

石数は各醸造元では秘密で、外部へは発表せず、店員さえ正確な石数は知らぬくらいです。前掲の石数は古考の推定で、それより増減もあり、不正確な数字であることをおゆるし下さい。

昭和十二年九月、北支に端を発した日支事変は、大東亜戦争へとエスカレートし、食用米も意に任せぬ時代となり、酒造米もどしどし削られ、中止され、一部の大メーカーのみ細々と、全盛時の何十分の一を醸造する状態となりました。終戦後佐伯地方は、二三の小酒屋を残し、大部分の醸造元は合併し、「南海酒造有限会社」と創立しました。そして麻木の、元の河野(勝)醸造所を主工場に、船橋も「尺間家」の外に、「南鷗」と銘打つて、新発足します。それが今日まで及んでいます。

戦時中「窮屈すれば通す」のことわざの通り、全世界に類アサヒ、合成日本酒」というものをつくって出しました。それはアルコール・水・アミノ酸・コハク酸・グルコン酸・酢酸、微量の各種薬品を混合し、酒みたいを飲み、それを考案出し、アル中連吉在舊させました。何分アルコール、メチルといふ猛毒を混入した、航空機燃料を平気で飲み、失明したり、命まで落とす日本国民でありました。

現在、酒といえど、一級酒に日本酒と飛びつき、古方

が一級酒は優秀な酒と思いこんで、愛飲されているが、ほんとうの日本酒の味、バラエティーと富んだ優秀な酒ではなく、一級酒と一緒に売りたいメトカーフ、審査会に出品し、舌で差めて見る審査員が何故なら、一級酒は金銘板の中から運び抜かれた優秀な酒ではなく、一級酒と一緒に売りたいメトカーフ、審査会に出品し、舌で差めて見る審査員が

、これが審査規準であります。

一級酒は、壹億円が税金です。徵稅の割合と以前の上酒・並酒の割合と、一級酒・ニ級酒と又分かれますので、一級酒はアルコール分十六度、ニ級酒十五度ときめられ、全メートルの六〇・七〇%は、審査会に出品せぬ無審査酒が、自動的にニ級酒として売られ、税率も少く値も安い無級酒、これがニ級酒であります。

ただアルコール度で一級酒・ニ級酒と決められた時を境に、日本酒は死んだと言つても過言ではなく、戦前までは米一升々約一升五合ぐらいいの割合で出来て居たが、現在では、もろみの熟するのを待つて、アルコールと水を加え、四升以上の酒が出来る由です。醸造所近くへ、二月ごろ新酒を仕込む時季行って見ると、アルコール入りのドラム罐が、山と積まれてあります。

しづかがつて現在の酒は、「アル添酒」、「三増酒」、いや、「アル添三増酒」と呼ぶのがほんとうです。大分県内には、大小約八十の醸造所があり、県内消費は昨年度で二四・八%で、大部分の醸造元では桶壳りと称して、二十石入りの桶のまま、無級酒を卸し売りし、大メートルのタンク車で運び去つております。買つた方はこれを何級酒で売り出しているのか、筆者未調査であります。

化粧箱にデニンと綴まり、金ピカのラベルで、「一級酒  
様」と書んで貰つたのが、前記の持古去られた地元の安  
酒かと疑うの及、私のひがみでしようか。

戰前の酒は、開封後二週間もすればボソボソ変質して  
いたのに、現在のは二、三ヶ月は平気です。これも米へ  
澱粉より各種化学製品（薬品分）が多い証拠です。  
ここ一、二年日本酒の消費量頭打ちで、ビールの伸び  
が目立ち、次が焼酎、ウイスキーも勢い伸びの由であります。

いささか左党の筆者、愚考するに、日本酒の伸びなぜ  
みば、一級酒、二級酒制度となり、アルコール分十六度  
あれど一級酒でございと、値段ばかり高く、銘瓶々々独  
特の持味ではなく、進歩した薬品を使つせいか、みんな同  
じ味、あの日本酒独特の味がないからでしよう。  
聞くところによれば、佐伯地方の酒は、地元消費以外、  
宮崎県北部で大量に消費されており、好評の由であります。（資料一業界紙・百科辞典・吉老談等による）

明治三十四年	二十八年	昭和十五年
大正二年	四十戈	一円八十五戈
十二年	五十五戈	三十九年
四十年	六十六戈	五百三十四
三十年	三百八十五戈	五百五十戈
四十三年	五百三十四	五百五十一
昭和十三年	一千十戈	一千十戈

（おわり）

前記稿子後、次の酒の販売価格表を発見しましたので、  
追記して皆さんの参考に供します。酒一升の値段で、  
弥生町麻木、一、瀬戸落の「お日待講控帳」から拾いあ  
げたものです。（明治三十四年から昭和三十三年までの記録に、二十ヶ所書  
かれていて、紙面の關係で一部省略した。—孫一

市木（いちぎー番生町）今駅後場、川沿いにあつた村名、川向のと  
ちあら（橋原）井と共に今はなくなつた村名。市役所などで有  
名な市木はどこかで表示もがいたい。（七ヶ所くねき（櫻）  
のこと）

市木（しろぎー番正鉄橋の下手、しろぎの集落）といふ  
蒲生（しろぎー番正鉄橋の下手、しろぎの集落）といふ  
と昔、あるあたりにくろがねも古の幹が自立してしろぎと呼ぶ。してみ  
袖の原（ゆのはるー直川村仁田原）袖（ぬす）の木が生えていた原へ  
はる）であつたからだろう。ゆすと呼んでゆすといつて  
いる。袖の跡だからゆす。

片野浦（はたけのうらー米水肆村、蒲生町にあむ）海岸近くに広大  
な竹林があるからであらう。

振寄（かじよせー鶴見町）大入島の日向浦ほど神武神話は濃厚  
ではないが、船のかじを寄せるところで、この名が生まれた方が  
振年礼（とがむれー佐伯市と弥生町の境）中世の古城址、年礼は朝  
鮮語からきてたもので山の意、梅（とが）の木が生い抜けていた  
のである。

戸穴（ひあなー佐伯市八幡地区）同所宇戸の山奥にある洞  
穴からさき方呼び名とか。戸（ひ）はへと呼び人家住居を指す。  
す。その洞戸は人か住んでいたものであらう。

名護屋（なごやー蒲生町）漁小屋を岬に向いていたことから。

## ふる里の地名あれこれ

— 最近誰かと話を交した中から —

— 朝柴

小半（おまがらー本豆村）古からは長良の文字をみて、越後関係があ  
ると何がで見た。こながらなら小半二字と見て二合半のことを  
だそな。且ては寒村であつた小半の地名はこながらから東方  
りではないが、

瀬島（せしまー蒲生町）島のまわりの海下ふかが多いくで瀬島と云  
ふが思つてたら、いやそこまでなくまほりの海が深いからだと

いうことが耳に入つた。漁師の生活体験からやな呼び方。

市木（いちぎー番正鉄橋の下手、しろぎの集落）といふ

と昔、あるあたりにくろがねも古の幹が自立してしろぎと呼ぶ。してみ

袖の原（ゆのはるー直川村仁田原）袖（ぬす）の木が生えていた原へ

はる）であつたからだろう。ゆすと呼んでゆすといつて

いる。袖の跡だからゆす。